



Liceo Miguel Rafael Prado

Asignatura: Formación ciudadana



# La influencia del liberalismo en América y el proceso independentista.

Profesora: Viviana Venegas G.

Nivel : 1° Medio

## Instrucciones Generales

- ✓ **NO IMPRIMAS** éste material
- ✓ Si estás en un computador, presiona F5 en el teclado para ver las animaciones.
- ✓ Si estas en un celular, ponlo de manera horizontal.

# Objetivo de la clase:

- ▶ Comprender la importancia del surgimiento y expansión de las ideas liberales como la igualdad de todas las personas o la importancia de la participación ciudadana, posteriormente profundizados por el sentimiento de pertenencia a una comunidad nacional, para la conformación de la democracia actual como sistema de gobierno (3° parte).

## En la lección anterior:

- ▶ Conociste algunos filósofos que fundamentaron el ideario liberal.
- ▶ También cuales eran las libertades individuales mas relevantes para los liberales.
- ▶ Y por ultimo, cómo estas ideas lograron avances tales como la declaración de los derechos del hombre y la abolición de la esclavitud.

# El liberalismo en América

- ▶ Luego de que en Europa estas ideas tuvieran gran difusión en las esferas altas de la sociedad, también se difunden en Latinoamérica.
- ▶ Tal fue la influencia del liberalismo, que fue capaz de impulsar múltiples transformaciones en la sociedad.
- ▶ Luego de conocerse las ideas liberales en todo el mundo, NO fue posible continuar bajo el antiguo régimen (monarquías) y las personas se sintieron por primera vez ciudadanos y ya no simples súbditos.

# Derechos ciudadanos

- ▶ En todo el mundo las personas ahora exigían derechos ciudadanos y participación en los gobierno.
- ▶ América no quedó exenta de esto y pese a los esfuerzos de los poderosos europeos, estas ideas llegaron al nuevo continente y se difundieron rápidamente en los círculos sociales altos.



# El Liberalismo en América

- ▶ El liberalismo en América se vio reflejado principalmente por el deseo de autogobernarse.
- ▶ No podemos dar por sentado que las independencias de los países latinoamericanos haya sido solamente influenciada por las ideas de la ilustración y los filósofos liberales, sin embargo, el liberalismo en su conjunto viene a irrumpir a la sociedad tradicionalista existente hasta ese momento, sin oposición alguna.
- ▶ Lo mas importante: el liberalismo se constituye en una doctrina económica, política y social que defiende al individuo y limita al poder del Estado, siendo sus ideas la base para el desarrollo de los gobiernos republicanos, donde los ciudadanos eligen a sus autoridades, y la vida en sociedad se regula a través de leyes, entre otros principios.

# La independencia latinoamericana

- ▶ Se calcula que alrededor del año 1804 comienza en Latinoamérica un proceso independentista en casi la totalidad del territorio americano gobernado por Europa.



# La independencia Latinoamericana

- ▶ Esto ocurrió por diferentes causas:
- ▶ **Causas Internas:**
- ▶ Existía un gran descontento en las sociedades americanas coloniales, debido a la corrupción administrativas, el maltrato a los indígenas, la expulsión de la congregación Jesuita en el año 1767, la desigualdad entre españoles y criollos y en lo económico el establecimiento del monopolio comercial.
- ▶ **Causas Externas:**
- ▶ La idea de libertad aparecida gracias a la Ilustración.
- ▶ La declaración de independencia de los EEUU.
- ▶ La Revolución Francesa.
- ▶ Las ideas liberales y revolucionarias se difundían en universidades, academias literarias, sociedades económicas y patrióticas lo que permitió el inicio de un proceso independentista.

# Veamos este video en el siguiente link:

▶ <https://www.youtube.com/watch?v=EcATmKaY4ng>



The image shows a screenshot of a YouTube video player. At the top, the YouTube logo and the text 'YouTube CL' are visible. A search bar contains the text 'independencia latinoamericana'. The video thumbnail features a map of Latin America in green on a light brown background, with the text '¿Las independencias de Latinoamérica estuvieron sincronizadas?' overlaid in red and green. Below the thumbnail, the video title '¿Las independencias de Latinoamérica se sincronizaron? - CuriosaMente 88' is displayed, along with the view count '839.948 visualizaciones' and the upload date '10 sept. 2017'. At the bottom, there are icons for likes (28.589), comments (863), share (COMPARTIR), save (GUARDAR), and a menu icon (three dots).

# La importancia de los símbolos patrios en el sentimiento de pertenencia a una comunidad nacional.

- ▶ Luego de la independencia de los países latinoamericanos se plantea un nuevo desafío:
- ▶ El poder mantener estas unidades territoriales, considerando que anteriormente, la población de dichos territorios se habían definido siempre bajo la figura de los reinos europeos como colonias y por lo tanto, se habían identificado con los elementos patrios e identitarios de dichos reinos.
- ▶ Un territorio, un país con un sentido de pertenencia no se va a conformar solamente con el rol ciudadano. Necesita tener una historia, una cultura y una memoria colectiva que genere unidad.
- ▶ En consecuencia, fue muy importante en este escenario, definir y crear nuevos elementos identitarios acordes a las nuevas naciones independientes y autónomas que habían surgido.
- ▶ Es así como la creación de una constitución política que englobara elementos comunes y locales y defendiera a sus ciudadanos, fue esencial. Pero para llenar ese vacío de pertenencia dejado por la independencia a los reinos europeos, se crearon además nuevos símbolos patrios como la bandera y escudos nacionales que tomaron gran protagonismo.



**BANDERA DE CHILE  
PATRIA VIEJA  
(1812-1814)**

Veamos esta entrevista para comprender la importancia de los símbolos patrios en América y la constitución de los Estados nacionales independientes.

► <https://www.youtube.com/watch?v=SH6obEJqwHo>



The image shows a YouTube video player interface. At the top left is the YouTube logo with a 'CL' superscript. To its right is a search bar containing the word 'Buscar'. The video content features a soldier in a green uniform saluting a large Mexican flag at night. An inset window in the top right of the video shows a woman in a red top speaking. Below the video frame, there is an orange banner with the text 'CARMEN SAUCEDO • HISTORIADORA'. Underneath that is a black banner with white text: 'SÍMBOLOS PATRIOS: HIMNO, ESCUDO Y BANDERA NACIONAL'. At the bottom of the video frame, there is a small white banner with black text: 'ECOSERIAL DE NUEVA GENERACIÓN RESPETUOSO CON EL MEDIO AMBIENTE \* TRANSFORMAR CO2 EN ALCOHOL, UNA'. Below the video player, the title 'LA IMPORTANCIA DE LOS SÍMBOLOS PATRIOS' is displayed. Under the title, it says '539 visualizaciones • 2 sept. 2019'. At the bottom right, there are icons for likes (3), dislikes (0), share (COMPARTIR), save (GUARDAR), and a menu icon (three dots).

# Actividad 3:

- ▶ Elegir 3 países latinoamericanos.
- ▶ Investigar los primeros símbolos patrios ( banderas, escudos, baile nacional, flor nacional, etc.) de cada uno de los países elegidos, dibujarlos y pintarlo en tu cuaderno. También puedes recortar y pegar.
- ▶ Investiga y explica brevemente que significado tienen estos símbolos patrios. Qué significan los colores de la bandera de los países que elegiste, los elementos presentes en los escudos nacionales, o el baile nacional ¿Qué quieren expresar?
- ▶ Posteriormente Investiga la fecha de independencia de cada país elegido.

▶ Ejemplo :

- ▶ 1) Chile: 18 de septiembre de 1810.



- ▶ Los colores de esta bandera significan: El azul era el color del cielo y era un símbolo del pensamiento y de la ley, también un símbolo de la atmósfera y de la bóveda celeste que encarna la justicia. El blanco es un color asociado con la luz divina, con el mundo trascendente, superior a toda luz cósmica. Está asociado con el ámbito divino y con la sabiduría. También representa la nieve de nuestras montañas. Y el amarillo es el símbolo de la intuición o iluminación por su analogía con la luz solar, está asociado con el conocimiento superior y con el fundamento espiritual de la soberanía. Esos son los colores que don José Miguel Carrera pensó para nuestro primer emblema patrio durante el periodo de nuestra historia conocido como la Patria Vieja. Este emblema se utilizó hasta el día de la batalla de Rancagua en 1814.
- ▶ Recuerda trabajar de forma limpia y ordenada en tu cuaderno.

Muchas Gracias!!